

Memoria Presidente - Enero 2023

Unión de Iglesias Evangélicas Bautistas de Chile

I. INTRODUCCIÓN:

Estimadas hermanas y hermanos, representantes de las Iglesias y Misiones que forman nuestra Obra Bautista Nacional. Les saludo con afecto y gratitud por la confianza depositada en esto cuatro años de servicio en la presidencia.

A continuación, entregamos informe de nuestras gestiones correspondiente al año 2022, del qué hacer de la obra Bautista nacional.

Quiero agradecer públicamente con quienes durante estos cuatro años hemos trabajado codo a codo para ser fieles a nuestro llamado de servicio en la evangelización y testimonio bautista. Gracias por el esfuerzo anónimo de cada líder, por trabajar hasta llegar a acuerdos.

Servir en el liderazgo cristiano es un desafío permanente, ya que elementos propios de la administración y cumplimiento de las leyes conviven con el reino de Dios, cuyos criterios y veredas no siempre se ajustan o comprenden con los criterios sociales de nuestro tiempo. Oro para que Dios bendiga sus vidas y respectivas familias, y que la locura del Evangelio siga teniendo un lugar central en vuestras vidas.

A continuación recuerdo nuestro Programa General, y luego detallaré elementos Administrativos y Ministeriales.

II. PROGRAMA GENERAL

a. Visión: Ser una comunidad de Iglesias unidas en Cristo para la mutua cooperación en el desarrollo de la Misión.

b. Énfasis: Iglesias que viven y anuncian el reino de Dios.

c. Fundamentación: Las Iglesias Bautistas se componen de creyentes que han adherido en forma libre y voluntaria a la persona de Jesús de Nazaret, a quien reconocen como Señor, Salvador y Mesías de Dios, según el testimonio apostólico registrado en el Nuevo Testamento. (Filip. 2:5-11; Juan 5:39-40, 17:3; 2 Tim. 3:16).

El reino de Dios es el centro del mensaje de Jesús y su presencia se identifica por el bien que provoca en aquellos que son alcanzados. Dios está reinando cuando los que sufren son ayudados (Lucas 7:18-22; Hechos. 10:38)

La relevancia de la Iglesia radica en su compromiso en experimentar y anunciar el reino de Dios, teniendo como expresión ministerial la sanidad y disminución del sufrimiento humano. Lo contrario, significa caer en un activismo, entendido este “como la acción sin sentido de dirección orientada al logro de objetivos que no necesariamente concuerdan con el propósito de Dios para la vida humana y para toda la creación”¹ Por lo anterior, durante estos cuatro años, queremos poner el Evangelio del reino de Dios como norte ministerial y a la persona de Jesús como modelo e inspiración de nuestro quehacer.

¹ C. René Padilla, *La espiritualidad en la vida y misión de la iglesia* (Quito: Clade IV, 2000) citado por Harold Segura, *Ser Iglesia para los demás. Hacia una espiritualidad comprometida* (Buenos Aires: Ediciones Kairós, 2010), 24.

III. AREAS DE DESARROLLO ADMINISTRATIVO Y MINISTERIAL

1. ADMINISTRACIÓN

Durante el presente año hemos seguido sirviendo a las Iglesias y hemos realizado acciones que a continuación detallo.

a. Centro Bautista y Composición del Directorio.

Nuestro directorio se mantuvo constituido por las mismas personas:

Vice-presidenta: Hna. María Ester Belmonte. Nuestra hermana, junto con presidir algunas tareas en ausencia del presidente, también participa activamente en la Fundación Divino Refugio, que alberga adultos mayores en las regiones de Santiago, Temuco y Biobío. Entregando valores cristianos, y atención a cada adulto residente, con la finalidad de hacer de este tiempo en sus vidas una instancia grata. Recordemos que Jesús nos llama a tomar atención y considerar a quienes se encuentra en esta etapa de la vida.

Tesorero: Hno. Salomón Uribe Morales que junto al cargo de tesorero, trabaja también en la Fundación Divino Refugio y Fundación ENA, esta última con la finalidad ayudar, orientar y apoyar a las adolescentes embarazadas en el proceso de gestación, entregando herramientas espirituales basadas en las enseñanzas de Jesús. El incansable trabajo de nuestro hermano, bendice e inspira nuestra vidas.

Secretaria: Hna. Claudia Arancibia Tamayo, que con su compromiso y mirada pastoral no sólo es aporte en el registro de nuestras decisiones, sino que nos sentimos cubiertos por ella en oración. Su ayuda en la Dirección de Niñez el primer año, dio testimonio de su compromiso con el ministerio. Actividades abocadas a los más pequeños de nuestra hermandad, tuvieron como base las enseñanzas del evangelio.

Hno. Héctor Gaete, asumió como parte de la Fundación Bautista Para Amar donde nos conecta con el trabajo del Hogar. Importante labor realizadas con cada niña y adolescente que reside en el Hogar, recordemos el trasfondo por el cuál ellas están ahí. Dios nos manda a cuidar a nuestras niñas, a guiarlas por el camino de Jesús. Mantengámoslas siempre en oración.

En el Centro Bautista se han realizado cambios en algunas tareas de nuestras funcionarias.

Hno. Víctor Sánchez, Primera Iglesia Bautista de Santiago: Nos ayudó en forma desinteresada durante algunos meses como Asistente Administrativo. Nuestro directorio ha hecho uso de la facultad que nuestros Estatutos otorgan sobre la contratación o no, de un Secretario General. Decisión que se tomará cuando la situación lo amerite².

El trabajo se sigue realizando en forma presencial y remota, dependiendo de las tareas, de tal forma que el Centro Bautista esté abierto en forma permanente. Algunas decisiones administrativas y adquisiciones en el área informática las comentará el hno. Tesorero en su informe.

Acciones Administrativas

Este año seguimos trabajando con la comisión de **Iglesias Saludables**, levantando información y asignando recursos para su tarea en el año 2023. Para la comprensión de las necesidades de las Iglesias, se eligió el camino de la consulta a las Iglesias locales. Por lo que les solicito, que en cada oportunidad que pidamos información asociada a la realidad local, la puedan entregar. De esta información se identificarán necesidades y elaborarán propuestas y herramientas que ayuden a las Iglesias en el cumplimiento de la Misión.

En el mismo espíritu de colaboración, realizamos un presupuesto en forma conjunta, dialogado con cada área. Los criterios para nuestro presupuesto son los siguientes:

Equilibrio entre realidad económica y visión ministerial: No caeremos en la parálisis ministerial producto de la inestabilidad financiera y evitaremos la irresponsabilidad económica con discursos manipuladores. La economía es importante, pero no lo es todo. Mi convicción ministerial es que cuando el Señor de la obra dice: *“Denles ustedes de comer”* es porque los recursos están entre nosotros, sólo debemos dar lo mejor de cada uno, porque cuando esto sucede, nuestro Señor bendice y multiplica.

² Cabe señalar que, según nuestros Estatutos, la contratación de un Secretario General está a criterio del Directorio y que, si decide hacerlo, este no puede ser miembro del Directorio. Ver Sección Quinta, Art. 51 y 52 respectivamente.

Privilegiar a las personas y el ministerio. Nuestro personal contratado, las niñas y las ancianas tienen un lugar especial en nuestro presupuesto. Tomar decisiones en este aspecto constituye todo un desafío. Cumplir con las obligaciones legales asociados al mundo laboral es el mínimo y esperamos tratar con dignidad a quienes trabajan en forma remunerada entre nosotros.

Así como las personas contratadas, también las personas a las que servimos deben estar en el centro de nuestro servicio. Una organización como la nuestra, refleja el propósito Dios, por la forma en que cuida y trata al sector no productivo de nuestra economía. Para nuestra realidad denominacional: niñas, adolescentes y ancianas, deben jugar un lugar protagónico.

Autosustentabilidad: Un tercer criterio presupuestario es el de la auto sustentabilidad de las organizaciones fraternales. Dialogamos con cada organización (pastores, mujeres, varones, y parcialmente los jóvenes) para que incrementen su autonomía y disminuya su dependencia financiera.

Dicho lo anterior quiero agradecer la confianza y constancia en sus aportes económicos. Gracias a las Iglesias para comprender que nos asociamos para juntos elaborar proyectos que no podríamos realizar a nivel local.

Gracias a las congregaciones que superaron la pregunta: ¿y que nos da la UBACH? Esa pregunta entiende el ministerio como un canje. Es como si los discípulos ante la indicación “Dadles vosotros de comer” le hubieran preguntado a nuestro Señor: “¿y qué ganamos nosotros?”.

Mi único llamado en esta área es dar con alegría y convicción, recordando el consejo apostólico: “Cada uno debe dar según lo que haya decidido en su corazón, no de mala gana ni por obligación, porque Dios ama al que da con alegría.” 2º Corintios 9:7.

Los detalles del movimiento económico 2022 será presentado más adelante por nuestro tesorero.

b. Direcciones Nacionales y Fundaciones

Cada Dirección Nacional informará por separado, por lo que me remitiré a comentar algunos aspectos generales en Misiones, Testimonio Social, FEDIT y la Corporación Educacional Bautista.

a. Misiones

En el área de misiones agradezco la dedicación del Pr. Ariel González a la tarea confiada. En tiempos de crisis, nuestra obra y las iglesias continúan haciendo la Misión de Dios, predicar el evangelio de Jesús. Gracias a cada misionero y misionera que en estos difíciles años, se han mantenido fieles.

Gracias a las Iglesias locales que, ofrendaron con alegría y convicción para dar continuidad a la Gran comisión “Ir por todo el mundo y predicar el evangelio”. El detalle económico será presentado a continuación por nuestro tesorero, mientras que la realidad de los proyectos para el año 2023 será comunicado por nuestro Director Nacional, Pr. Ariel González.

b. Dirección Nacional de Testimonio Social

En el último Coplancor, se definió crear una comisión de trabajo, liderada por el Director de Testimonio Social, trabajo que continuará independiente de la persona que sea elegida en esta área. Esta comisión trabajará los lineamientos de nuestras Fundaciones y Corporaciones en lo relativo a cooperación y vinculación con fondos del Estado.

No olvidemos que nuestra obra ha dado vida a la Corporación Educacional Bautista (colegios Clara y José Giordano) y la Fundación Educacional Bautista (Colegio Bautista de Temuco). En el norte, la Fundación Esperanza, Niñez y Adolescencia (ENA) que nace para generar espacios de protección a las madres adolescentes, la Fundación Educacional Diego Thompson (FEDIT) que administra la educación teológica en Chile, la Fundación Divino Refugio que administra los Hogares de ancianas (Freire, Hualqui y Región Metropolitana) y la Fundación Bautista Para Amar que administra el Hogar de Niñas de Temuco.

Las fundaciones mencionadas requieren una articulación y filosofía que interprete nuestra cosmovisión cristiana, que sepa dialogar con los organismos

gubernamentales, dar cumplimiento a la ley y al mismo tiempo mantener sus convicciones de fe más fundamentales.

La Iglesia debe servir en el mundo que tenemos, no en el que queremos y para ello debe relacionarse en forma creativa y comprometida con la sociedad sin perder la esencia del Evangelio de Jesucristo.

Queremos que nuestras Fundaciones tengan elementos que las identifiquen, que la mirada bautista se refleje, no solo en sus Estatutos sino en la convivencia diaria, en la forma en que nos relacionamos con nuestros trabajadores y cuidamos a las personas a nuestro cargo. En la forma en que nos financiamos y rendimos cuenta. Que cada acción ministerial refleje nuestra comprensión ministerial: Las personas en el centro de nuestro ministerio, porque en ellas, servimos a Cristo.

c. Fundación Educacional Diego Thompson - FEDIT

Hemos visto la dedicación y compromiso cristiano que se manifiesta a la par de cada una de sus profesiones, con la energía de servir al Reino de Dios. La elaboración del Plan Estratégico ha requerido tal cantidad de horas. El anhelo por la articulación y patrocinio de los Institutos y Seminarios de nuestro país se ve reflejado en este trabajo.

Agradecemos a cada uno de los directivos y profesional docente por el trabajo que se ve reflejado en la formación de cada futuro pastor, misionero y líder.

El compromiso demostrado por la Fundación Educacional Diego Thompson es importantísimo para la obra Bautista en Chile. Estamos formado el futuro liderazgo de nuestra obra y con ello el crecimiento del Evangelio.

d. Corporación Educacional

Este año, la Corporación Educacional, a través de su Fundación, celebró los cien años del Colegio Bautista de Temuco. Quiero honrar a nuestro Señor por todo lo que esta institución ha significado para la Araucanía y para el resto de Chile. La formación académica y espiritual entregada a cada estudiante en formación escolar, hace que el Colegio se siga expandiendo y soñando con nuevos desafíos.

Junto a lo anterior estamos trabajando por cubrir las necesidades educativas

que las comunidades tienen. Oremos por la posibilidad de adquirir nuevos espacios físicos que nos permitan atender adecuadamente a nuestros estudiantes, como también soñar con nuevos colegios a través de Chile.

Como dije, y por razón de tiempo, sólo mencionaré estas Direcciones y Fundaciones ya que sus informes estarán ante ustedes. Pero me permito agradecer a cada uno de mis hermanos y hermanas:

A Susana Gutiérrez por su increíble trabajo en la Dirección de Comunicaciones, su aporte a superado todas nuestras expectativas y nos posiciona comunicacionalmente en nuestro país.

A Jacqueline Moya en la Dirección Nacional de Oración, por coordinar y cubrir nuestras vidas en oración. Su ministerio ha sido fundamental, lo reconozco y agradezco ante todos.

A Priscyla Muñoz en la Dirección Nacional de Niñez y Adolescencia, por su amor y dedicación a nuestros niños y adolescentes y por haber mantenido encendida la llama en tiempos complejos.

IV. REPRESENTACIÓN DENOMINACIONAL:

La presidencia de UBACH trae consigo el honor y deber de representar a nuestra denominación en todas las instancias pertinentes. Por lo mismo, describo a continuación algunas acciones al respecto.

Este año mi participación en UBLA y la Alianza Mundial ha sido más acotada. El próximo congreso de UBLA será en la ciudad de Córdoba del 25-28 de abril.

A pesar de lo anterior, tuve el honor de ser invitado como presidente y orador principal a la Asamblea de la Convención Nacional Bautista de México en el mes de Julio. Agradezco las distintas muestras de apoyo en oración para este viaje.

Quiero mencionar que tengo la plena certeza que como país, podemos aportar mucho más en estos espacios tal como en otro tiempo lo hicieron varios queridos hermanos y hermanas. Les animo a tener una mirada abierta a involucrarnos en forma activa, y con humildad, poner al servicio del reino de Dios, aquello que de Gracia hemos recibido.

De la misma forma, a nivel nacional, he tenido el honor de participar en distintas reuniones con Iglesias ya sea en forma virtual o presencial.

En lo posible he tratado de representarles de la mejor manera. Me debo primeramente a mi Dios con la convicción del llamado que he recibido.

c. Participación Interdenominacional:

Hasta el año pasado mi participación se canalizaba en dos organizaciones: El Concilio de Iglesias Protestantes e Históricas de Chile (CIPHCH) y la Fraternidad de Pastores Evangélicos de Chile (FRAPECH). A través del Concilio me solicitaron participar también en la Plataforma Evangélica Nacional (PLENA), referente a esta última debo informar que nuestra participación en esta Plataforma, se terminó. Sin embargo, hay pastores bautistas que participan en esta Plataforma en representación de otras agrupaciones locales o nacionales, pero no a nombre de la obra Bautista como tal.

V. CONCLUSIÓN

En resumen, este año, como los años anteriores, el trabajo de nuestro directorio ejecutivo se ha abocado a trabajar codo a codo con nuestra Fundaciones y Organizaciones de la Obra. Gracias a Dios seguimos trabajando, confiamos en que Dios nos dará fuerza y visión para predicar a través de nuestras distintas organizaciones.

Hemos podido visitar a las regiones e Iglesias con las que oportunamente nos hemos coordinado, en ocasiones entregando un estudio bíblico en alguna sala del aeropuerto de Concepción.

La obra Bautista ha sido representada ante distintas autoridades de nuestro país. Desde un tiempo de oración en el Palacio La Moneda en pleno estallido social o en la celebración del Día de las Iglesias Evangélicas con el gobierno actual. En todas estas actividades hemos actuado en actitud de servicio y colaboración como lo enseña el Evangelio. Mi mayor gloria es me asocien con Jesucristo y su Evangelio.

La mayor alegría y realización es cuando hemos abierto la Biblia para alimentarnos de ella e iluminar nuestras historias y ministerios. No hay mayor satisfacción para un pastor que llevar a las personas a los pies de nuestro Señor.

Por lo mismo, agradezco a Dios por su fidelidad en este tiempo. Me asiste la convicción que la Obra es del Señor. Pensamos que la Iglesia es la alternativa para una sociedad fracturada. Por lo mismo debemos cuidarla, nunca reemplazarla. El trabajo denominacional se sustenta en las Iglesias para interpretar aquellas tareas que en forma mancomunada podemos desarrollar. La UBACH son iglesias unidas, la UBACH son las Iglesias. Sin las comunidades locales, la UBACH no tiene sentido ni posibilidad de existir.

Por ello, al finalizar estos cuatro años de servicio, quedan en mi mente jornadas inspiradoras desde Punta Arenas a Iquique, el registro de comunidades que han sobrevivido a las distintas crisis. Recuerdo de los últimos meses el esfuerzo de la Iglesia de Pillanlelbun con sus 100 años de vida, la Iglesia de Vilcún con sus 112 años o la Misión Bautista de Vitacura con sólo un año de vida. Los 100 años del Colegio Bautista o la Navidad en el Hogar de niñas. Lugares y realidades diferentes, pero con un elemento unificador: Jesús el Mesías, Hijo de Dios, Señor y Salvador.

Muchas Gracias,

Pr. Juan Carlos Barrera Silva
Presidente UBACH